

実施する施設・注射をする医療者の確保をどうするかを決めておかなければならない。医療機関がワクチン接種業務により、通常の診療業務が滞ることは望ましいことではない。ワクチン接種を実施する場所は医療機関でなくても可能である。そのため、実施場所の確保は比較的簡単であろう。緊急時に、ワクチンを注射できる医療者を事前に確保しておかなければならない。

#### F. 健康危険情報

該当事項無し（詳細は総括研究報告書の当該項目を参照のこと）

#### G. 研究発表

##### G-1. 研究論文

高橋幸子「2009年新型インフルエンザ(A/H1N1)における医療体制—仙台市、神戸市、横浜市における政策—」『政治学研究論集』第37号(2013年)51-66頁(査読あり)。

##### G-2. 研究報告

高橋幸子「2009年新型インフルエンザにおける行政対応について—仙台市、神戸市、横浜市の事例から」日本政治学会2012年度研究大会分科会A4(2012年10月6日、九州大学伊都キャンパス)(審査あり)。

高橋幸子「感染症対策と自治体対策—危機管理体制の構築と課題—」2012年明治大学政経学会第21回会大会第3分科会第7報告(2012年11月17日、明治大学)(審査あり)。

#### H. 知的財産権の出願・登録状況

##### H-1. 特許取得

該当事項無し

#### H-2. 実用新案登録

該当事項無し

##### (資料)

- ・石突美香・小松志朗・小森雄太(2013)「2009年新型インフルエンザに対する行政機関の対応—自治体アンケート調査の結果分析—」『日本大学工学部紀要』第54巻第2号
- ・和泉徹彦(2010)「新型インフルエンザ発生に伴う即応計画修正～日本とイギリスの対応～」嘉悦大学研究論集 第52巻第2号通巻96号
- ・庵原俊昭(2012)「インフルエンザワクチン」『医学のあゆみ』Vol.241 No.1,95-99
- ・上村直樹(2013)「日本のワクチン産業の歴史と今後の期待」『ファルマシア』Vol.49 No.3,227-237
- ・尾身茂、岡部信彦、河岡義裕、川名明彦、田代眞(2010)「パンデミック(H1N1)2009我が国の対策の総括と今後の課題」『日本公衆衛生雑誌』78(8),636-646
- ・厚生労働省(2009)「新型インフルエンザ(H1N1)ワクチンの接種について」[hppt://www.mhlw.go.jp/kinkyu/kenkou/influenza/dl/infu091002-20.pdf](http://www.mhlw.go.jp/kinkyu/kenkou/influenza/dl/infu091002-20.pdf)
- ・神戸市(2010)「第9回神戸市新型インフルエンザ対策本部会議次第」<http://www.city.kobe.lg.jp/safety/health/infection/img/9-flu-honbuinkaigi.pdf>
- ・神戸市医師会新型インフルエンザ対策会議(2010)「神戸市医師会新型インフルエンザ(A/H1N1)対策検証委員会 最終報告書」<http://www.kanagawa.med.or.jp/01Pan>

- demic%20Influenza/influenza/influenza/flu2009/data/40.pdf
- ・小松志朗 (2012) 「仙台市ワクチンについて - 2009 年新型インフルエンザをめぐる対応」『リスクにおける政策過程の理論モデル構築 新型インフルエンザを事例として (厚生労働科学研究費補助金 政策科学総合研究事業 (政策科学推進事業) 平成 23 年度分担研究報告書)』 91 - 100
  - ・笛岡伸矢 (2012) 「神戸市のワクチン対応」『リスクにおける政策過程の理論モデル構築 新型インフルエンザを事例として (厚生労働科学研究費補助金 政策科学総合研究事業 (政策科学推進事業) 平成 23 年度分担研究報告書)』 49-35
  - ・C.F.サムス (著) /竹前栄治編訳 (2009) 『GHQ サムス准将の改革』 桐書房
  - ・仙台市 (2009) 「感染拡大に備えた新型インフルエンザ対応方針」  
[http://www.city.sendai.jp/kurashi/anzen/kiki/\\_icsFiles/afieldfile/2010/12/10/220921\\_2.pdf](http://www.city.sendai.jp/kurashi/anzen/kiki/_icsFiles/afieldfile/2010/12/10/220921_2.pdf)
  - ・仙台市 (2010) 「平成 22 年度第 1 回仙台市新型インフルエンザ危機対策本部委員会議事概要」  
[http://www.city.sendai.jp/kurashi/anzen/kiki/\\_icsFiles/afieldfile/2010/12/10/220921.pdf](http://www.city.sendai.jp/kurashi/anzen/kiki/_icsFiles/afieldfile/2010/12/10/220921.pdf)
  - ・手塚洋輔 (2010) 『戦後行政の構造とディレンマー予防接種行政の変遷』 藤原書房
  - ・菅谷憲夫 (2012) 「序に代えて—これから のインフルエンザ対策」『医学のあゆみ』 Vol.241 No.1,1-2
  - ・西村修一 (2010) 「1976 年の米国のブタインフルエンザ騒動について (その 5)」『インフルエンザ』 Vol.11 No.2,66-78
  - ・宮津光伸 (2013) 「予防接種の考え方と適切な接種」『ファルマシア』 Vol.49 No.3,189-194
  - ・宮村達男 (監修)、和田耕治 (編集) (2011) 『新型インフルエンザ(A/H1N1)』 中央法規
  - ・リチャード・E・ニュースタット、ハーヴェイ・V・ファインバーグ (著) /西村秀一 (訳・解説) (2009) 『ブタインフルエンザ事件と政策決定』 時事通信社

(別添4)

## II 分担研究報告書

### 厚生労働科学研究費補助金（政策科学総合研究事業（政策科学推進研究事業）） 分担研究報告書

#### 2009年新型インフルエンザに対する神戸市及び仙台市の広報体制・対応

研究協力者 窪田 悠一 新潟県立大学政策研究センター講師

##### 研究要旨

本研究の目的は、2009年に発生した新型インフルエンザに対する神戸市及び仙台市の対応を広報体制・実施に焦点を当てつつ検討することにある。神戸市では、2009年5月16日に海外渡航経験のない感染者が国内で初めて確認されたが、感染の拡大や風評被害、パニックを防ぐことを目的に、「市長メッセージ」、チラシ、広報紙、記者会見などの様々な方法で情報の発信・共有を行った。また仙台市では、「仙台方式」と名づけられ注目が集まった対応策にみられるような独自の制度構築に取り組み、市民やメディアに対する啓発・広報にも市長や副市長が直接関わるなど積極的な姿勢を見せた。こうした一連の広報を通じての関与は、感染拡大による社会全体への深刻な被害を最小限に抑え、適切な対策などを広く周知させる手段として不可欠なものとして考えられている。ここでは、2009年5月以降の新型インフルエンザの国内感染の発生後におけるそれぞれの市の広報を、発生前の行動計画やガイドラインといった資料、また政策担当者や専門家へのヒアリングや医療機関関係者に対して行われたアンケート調査の結果をもとに振り返る。神戸・仙台両市の広報活動を形成し、情報提供・伝達の正確性や確実性を大きく規定したのは、国内における感染拡大前に準備されていた「新型インフルエンザ対策行動計画」（厚生労働省）を含む政府の基本的な対応の指針に加えて、各市の対策実施計画や基本方針であった。また、アンケート調査の結果からは、市の情報提供は医療機関から肯定的な評価を得ていることが分かった。

##### A. 研究目的

本研究は、2009年春に発生した新型インフルエンザ（H1N1インフルエンザ）における地方自治体の広報対応について、神戸市及び仙台市の事例に焦点を当てつつ検討することを目的としている。

国内の新型インフルエンザ対応の検討に

おいて、両市の事例は非常に重要な意味をもつ。まず、神戸市では、2009年5月16日に海外渡航経験のない感染者が国内で初めて確認された。それを受けた市では、感染の拡大や風評被害、パニックを防ぐために、「市長メッセージ」、チラシ、広報紙、記者会見などの様々な方法で情報の発信・

共有を行った。こうした市の広報を通じての関与は、感染拡大による社会全体への深刻な被害を最小限に抑え、適切な対策などを住民に周知させる手段として考えられていた。また仙台市は、後にマスメディアにおいて「仙台方式」と名づけられ注目が集まった対応策にみられるような独自の制度構築に取り組んだことで知られている<sup>1</sup>。

新型インフルエンザへの対応については国が2005年に「新型インフルエンザ対策行動計画」を作成し、それに基づき都道府県に対しても「新型インフルエンザ対策行動計画」の作成を求めた。それを受け、兵庫県及び宮城県は2005年にそれぞれ「兵庫県新型インフルエンザ対策行動計画」、「宮城県新型インフルエンザ対策行動計画」を作成した。このように新型インフルエンザは事前に発生する想定のもと、国と都道府県を中心に計画が進んでおり、市に関しては直接的に事前計画の作成義務はない。しかしながら、神戸・仙台両市は新型インフルエンザの流行が起きた場合、人々の健康や社会経済の機能に計り知れない影響をあたえることから、2009年以前に新型インフルエンザ及び高感度性鳥インフルエンザ対策に関する計画を作成し、国及び県の計画等と調和を図り対応する方針を決めていた。こうした目的のために作成された、「神戸市新型インフルエンザ対策実施計画」(2008年)や「仙台市新型インフルエンザへの対応に関する基本方針」(2006年)以後、両市は国や県と連携をとりつつも独自

の方針を作成し、実際に新型インフルエンザの対応を行ってきたといえよう。

そこで本研究では神戸市及び仙台市の新型インフルエンザ対応、特に広報に関する対応について考察することにしたい。新型インフルエンザに対する予防策として、うがいや手洗い、十分な休養、感染したと思われる人のマスクの着用など、個人レベルでの対応は効果がある。また、個々の予防意識の高さが感染の拡大防止になる。ただし、ひとたび新型インフルエンザが発生すれば、人の移動が流動的な現代社会において、感染が急速に拡大する可能性が高い。ゆえに、国や地方自治体が中心となり対応しなければならない。とりわけ、2009年の新型インフルエンザのように海外(メキシコ)で発生し、当初考えられていた毒性と異なる場合、新型インフルエンザウイルスそのものに関する情報、それに対する国や地方自治体の対応に関する情報、感染地域の情報、個人が出来る予防策の情報など、人々が身を守るためにには情報の伝達手段としての広報は必要不可欠であるといえる。また広報はその性質上、インフルエンザに関らず、情報を扱うためすべての行政対応に關係する問題である。それゆえ、情報が人々に行きわたる過程は行政対応について考える際には無視することが出来ない。

以上のことを踏まえ、ここでは、両市の新型インフルエンザに関する広報対応の形態やパフォーマンスに影響を及ぼした要因を特定する。特に、神戸・仙台両市の広報活動が事前に計画されたとおりに進められたのか、また情報提供がその受け取り側に対して正確かつ確実に伝達されたのかについて考察を行うこととする。そのため、2009

<sup>1</sup> 感染拡大前に準備されていたわけではないものの、地域の診療所でも新型インフルエンザ患者を受け入れる医療体制は神戸市でも用いられた。桜井誠一氏(神戸市代表監査委員)へのヒアリング。

年の新型インフルエンザに対する自治体の役割を分析する上で重要な意味をもつこれらの市における広報にはいかなる特徴があるのかを明らかにした後に、それらが国内感染の発生前に策定されていたガイドラインや行動計画といった対策の指針に加えて、市長などの重要なアクターの方針・行動にいかに規定されていたのかを明らかにしたいと考えている。本研究で使用する「広報」とは国や地方自治体が国民、住民、事業者に対して行う情報伝達全般と定義する。

### B. 研究方法（倫理面への配慮を含む）

本研究では、上記の研究目的のため、新型インフルエンザ発生後の広報対応についての分析を記者発表やその他の媒体を用いた活動に注目しながら行う。その際に、発生前の対応として、国の「新型インフルエンザ行動計画」、「新型インフルエンザ対策ガイドライン」、また「神戸市新型インフルエンザ対策実施計画」や「仙台市新型インフルエンザへの対応に関する基本方針」、「新型インフルエンザ広報計画」、「メディカル・アクションプログラム」の資料を両市の広報活動が計画通りに進められたのかを評価するために用いる。

さらに、我々がこれまでに行った神戸・仙台両市の関係者へのヒアリングや医療機関へのアンケートから得られた内容を、これら自治体による広報が効果的に実施されたのかについて判断するために使用する<sup>2</sup>。国内感染の発生後対応に関する考察においては、政策担当者や専門家に対して行った

ヒアリング調査の内容も反映している。これらアンケート調査及びヒアリング調査とともに個人情報や人権の保護等に関する倫理面での配慮を最大限に行っている。例えば、ヒアリングデータの使用においては、対象者にインタビュー内容を事前確認してもらっている。また、アンケート調査においても、回答を行った医療機関はすべて名前や住所を記録せずに ID 番号のみを付した形で管理している。

### C. 研究結果

神戸市及び仙台市の広報活動は新型インフルエンザの国内感染の発生前に準備されていた行動計画や基本方針に規定されていた部分が大きかった。国（政府）レベルで言えば、新型インフルエンザの国内における感染拡大前に厚生労働省が作成していた「新型インフルエンザ対策行動計画」を含む政府の基本的な対応の指針に盛り込まれていた広報活動の方針が、神戸・仙台両市による記者会見やウェブサイト、広報紙などといった複数の媒体を通じた活動の実践につながっていた。反対に、厚生労働大臣や政府といったアクターの動向は、自治体の広報体制の構築や活動の効果に直接的な影響を及ぼしたとは考えにくい。

自治体レベルの要因においては、市長や副市長（特に仙台市）といった重要なアクターの存在が広報活動の形態や効果に影響を及ぼしていた。それと同時に、これらの活動は感染の発生前に用意されていた各市の対策実施計画や基本方針に大きく規定されていたことが分かる。ただし、メディア報道や世論といった外部要因に関しては、広報の形態に一定の影響を及ぼしたもの、

<sup>2</sup> アンケート調査の集計結果については、石突美香「医療機関へのアンケート調査結果の分析」を参照。

事前計画の見直しを迫るほどのインパクトを示さなかった。

## D. 考察

### D-1. 神戸市・仙台市における広報対応

新型インフルエンザ発生に際しての神戸市及び仙台市の広報を考察するために、ここではまず両市における対応を時系列的に追ってみる。

#### D-1-1. 神戸市

神戸市における広報対応では、市長自らが情報の発信する形態をとる「市長メッセージ」が新型インフルエンザ発生とその感染拡大の節目で用いられた。この「市長メッセージ」は記者発表で市長によって読み上げられると同時に、市のウェブサイトに掲載されるなど、複数の媒体を通じて内容の周知が図られた。

最初の「市長メッセージ」はメキシコにおける新型インフルエンザの感染拡大に際して発信された（4月30日付）。この時点では日本国内における感染は確認されていなかったため、個人ができる一般的な感染予防（例えば、咳エチケット、手洗い、うがい、洗顔、マスクの着用）についての呼びかけが主な内容であった。これに加えて、メキシコやアメリカに渡航する予定のある市民に対しては注意を喚起する旨が盛り込まれていた。

しかしながら、新型インフルエンザに関する市民からの問い合わせはこの「市長メッセージ」の発表以前にもあったことから、市は4月26日から電話相談の受付を開始している。また28日には「神戸市新型インフルエンザ対策本部」を設置し、本部員会議

を開催していることからも、市の広報対応はこの辺りで開始されたと言っていいであろう。

神戸市は日本国内における新型インフルエンザ感染者が初めて確認された自治体である。感染者の存在が確認された5月16日にも当時の矢田市長から「市長メッセージ」が発せられ、患者の容体や治療の進捗に関する詳細を報告している。このタイミングでの広報は市民に対する感染拡大状況に関する情報提供という意味で非常に重要な意味をもっていた。この市長自らによる情報発信では、上記の内容に加えて、市内の学校における休校措置や修学旅行の取りやめの要請を起こったことを報告するとともに、市民に対して冷静な対応を求めている。ここで言う「冷静な対応」とは感染者やその家族に対する誹謗・中傷を控えることなどを含むが、16日以降のメッセージでもその旨が繰り返し述べられている。

市による情報発信は、こうした「市長メッセージ」やまたそれに基づく記者会見だけでなく、担当職員による記者発表も頻繁に行われた<sup>3</sup>。例えば、市民からの相談件数などに関する定期的な公表事項や、発熱相談センターの体制の強化やサーベイランスの結果、また舛添厚生労働大臣（当時）との会談に関する告知などの市のインフルエンザ対策に関する種々の内容がここで公開された。

こうした記者発表は市内における感染が確認された5月ではほぼ毎日行われたものの、月末には市長による「ひとまず安心宣言」が出されたこと也有って、翌月にはその回

<sup>3</sup> 桜井氏へのヒアリング。

数は減少した<sup>4</sup>。

市による広報の媒体としての記者発表はこの後も継続して用いられたが、その内容自体は新型インフルエンザの感染拡大・縮小の動きに大きく依存していた。例えば、7月及び8月中の記者発表の主な内容は、環境保健研究所などによるサーベイランスについての結果の報告であった<sup>5</sup>。

これに対して、9月になると、気温の低下などにより新型インフルエンザの感染拡大が再び懸念され始めた。これを受け、市は広報紙「K O B E」での特集企画において新型インフルエンザに関する注意を喚起するとともに、感染が疑われる場合の対処の仕方や市の新たな取り組み（感染症早期探知地域連携システム『神戸モデル』など）を概説している（神戸市、2009年）。こうした枠組みの構築及び発表は、市の新型インフルエンザ対策への積極性を市民やメディアにアピールし信頼関係を深める狙いもあったといえる<sup>6</sup>。ただし、その間にも、市内の学校で新型インフルエンザの集団感染が疑われる事例が報告され（9月1日）、学級閉鎖が相次いだ。その結果として、9月中に行われた記者発表では、この学級閉

<sup>4</sup> 「ひとまず安心宣言」では、市内の学級閉鎖等の措置の後においてインフルエンザの感染拡大が収まったものとする旨を、神戸市内外にアピールする目的があった。新型インフルエンザ患者の増大は、市内の経済活動にも大きな影響を及ぼしていたことから、宣言内の「どうか、みなさんも神戸にお越しください」の文言に窺えるように、一連の市による広報は、感染拡大前の市民・経済活動への復旧を目指したものであった。

<sup>5</sup> 例えば、保健所に届け出のあった患者数の日ごとの集計結果などがこれに含まれる。

<sup>6</sup> 桜井氏へのヒアリング。

鎖にかんする報告がほとんどとなった。

こうした新型インフルエンザの集団感染と学級閉鎖に関する市の措置とそれに伴う情報発信は翌年の2010年2月まで行われたが、3月になると小康状態に入ったものと認識されるようになった。それを受け、再び「市長メッセージ」が出され、市の対策の全序的な対策本部体制から保健福祉局対策本部体制への切り替え、また「神戸モデル」による新型インフルエンザの動向の監視の継続などが述べられた<sup>7</sup>。

#### D－1－2. 仙台市

仙台市の新型インフルエンザ対策の体制構築も神戸市と同じ時期に行われた。4月28日は「仙台市新型インフルエンザへの対応に関する基本方針」に基づく形で、感染拡大レベルをフェーズBからフェーズDに引き上げた。これを受け、梅原市長は記者発表を行っている。神戸市と同様に、市長による記者会見は感染拡大の重要な諸局面で用いられた。この市長による情報発信は上記の基本方針の広報活動に関する記述で規定されているものである。

宮城県内では6月11日まで、また仙台市では7月25日まで新型インフルエンザの感染者は確認されなかった、ただし、市は5月12日に記者会見を開き、予防対策のDVDの作成、学校等に対する説明会、予防策の徹底を呼びかける普及啓発活動を行うとともに、仙台市内での医療体制の確立を目指していることを報告している<sup>8</sup>。この記

<sup>7</sup> H5N1型インフルエンザなどの発生に際しては、市対策本部体制に再び切り替えるとされている。

<sup>8</sup> その翌週の5月20日の定例記者会見では、仙台市の新型インフルエンザの流行に向か、

者会意見に関して神戸市と大きく異なるのは、市長のみならず岩崎副市長も同席していることである。それだけでなく、岩崎副市長が中心となって上記に関する事情の説明や質疑応答を行った。行政による情報発信としての望ましさは別にすると、副市長が感染症の専門家であるため、新型インフルエンザ対応について説明することは理にかなっていたと言うことができるかもしれない<sup>9</sup>。

6月19日には厚生労働省が「医療の確保、検疫、学校・保育施設等の臨時休業の要請等に関する運用方針（改訂版）」を地方自治体に通知したことを見て、仙台市でも7月1日から医療体制が変更されることとなつた。6月30日の記者発表では市長が市の発熱外来の廃止と医療体制の切り替えに関する会見を行つてゐる。ただし、その後は8月17日～23日あたりの本格的な流行期に入るまでは、市長や担当職員による新型インフルエンザに関する記者会見は行われなかつた。

市では、こうした記者会見と並行して広報紙やチラシなどの紙媒体による広報も行つてゐる。例えば、6月の初めには、市政だよりに新型インフルエンザの予防として手洗いやうがいの励行するチラシを入れて市民に配布し、感染予防策に関する普及啓発活動を行つてゐる。またこれだけにとどまらず、予防啓発を目的とした市民講演会、事業向け講演会、保育関係者向け研修会、

---

医療体制の状況について、またマスク着用などの普及啓発について説明を行つてゐる。

<sup>9</sup> 岩崎恵美子氏（前仙台副市長）に対するヒアリングでもこの点が強調されている。

<sup>10</sup> 市内での初の感染者は7月25日に確認されている。

予防啓発ポスターの保育所、幼稚園、学校、町内会、自治会、福祉施設、公共施設などへの配布等が実施（仙台市、2010、p.4）されてることから幅広い広報活動が見て取れる。

9月に入ると「インフルエンザの注意喚起の発令について」と題した記者発表の中で各区の感染者数の報告や咳エチケットなどの励行を再度促している。マスメディア以外の広報活動も引き続き行われている。例えば、10月以降は市政だよりによる啓発も毎月実施されており、12月にはインフルエンザ特集を組み、感染した場合、感染と診断された場合にはどのように対処すべきか情報を掲載して啓発を図つてゐる（仙台市、2009c）。

## D-2. 自治体による情報提供の評価

新型インフルエンザの感染拡大に際しての神戸・仙台両市の広報対応を適切に評価するのは必ずしも容易ではない。その理由は、第一に、当該テーマに関する広報活動を評価する明確な基準が確立されていないためである。民間企業では、自社商品に関する広報活動の効果を「新聞などに報道された文字数・行数・頻度」、「記事を「プラス」「マイナス」「中立」などに分類し測定」、「マスコミ各社が行う企業ランキング調査の結果」、「自社で定期的に行つてゐる企業イメージ調査の結果」などの方法、指標で測定するケースもある（経済広報センター、2012）。しかしながら、新型インフルエンザなどに関する情報提供は自治体などの行政のイメージアップを目指して行われるわけではない。むしろ発信する情報に関して、市民の間での認知度を高めることをその目

的としている場合<sup>11</sup>や正確・確実な情報の伝達が行われているかが重要となってくる。

そして第二に、こうした情報の伝達が望ましい形で行われ、市民の当該テーマに関する意識の向上に寄与したのかを客観的に判断するデータがしばしば欠如していることが挙げられる。発信された情報がどのように受け手に届いたのかについては、発信者（自治体）の活動のみに注目するだけでは明らかにならない。

これらの理由から、新型インフルエンザの感染拡大に際しての神戸・仙台両市の広報活動を評価するために、1) 市民の認知度や意識の向上を目的とした正確・確実な情報伝達を意図した広報が当初の計画通りに進められたのか、また 2) こうした自治体による情報発信がどのように受け手に届いたのか、を考察する。

#### D－2－1. 発生前方針と発生後対応

神戸市では、2008年2月に「神戸市新型インフルエンザ対策実施計画」（神戸市、2008）を策定している。この実施計画は強毒性の鳥インフルエンザを念頭に置いたものであるが、2009年5月以降の実際の対応策もこれを参考にとられた。これによると、インフルエンザの発生が確認されたのちに開かれるとされる対策会議・本部員会議での「広報・啓発」に関する検討事項は、フェーズごとに異なっている。例えば、フェーズ3（鳥ウィルスのヒト感染）では、予防啓発内容と啓発方法及び事前準備の奨励、

<sup>11</sup> 例えば、原子力発電環境整備機構（NUMO）は2010年に全国PRキャンペーンを行い、原子力発電に関する広報活動を行っている（原子力発電環境整備機構、2011年）。

またフェーズ4（ヒトヒト感染するウイルスの発生/小クラスター感染の発生）では、新型インフル発生に伴う啓発内容と方法及び受診システムの周知方法が議題になるとされている。さらに、フェーズ5（小クラスター感染の続発/大クラスター感染の発生）では、集団発生予防啓発内容と方法及び受診システム、受診方法の周知徹底、フェーズ6（パンデミックの発生）では、パンデミックへの対応方法及び受診方法、自宅療養方法に関する広報や啓発活動が必要になることを予測している（神戸市、2008年、p.4）<sup>12</sup>。

この対策会議・本部員会議に出席が想定されているのは、医療関係者、マスコミ関係者、教育・行政関係者などであるが、報道機関への対応、市民への情報提供などを中心となって行う市の部局は、市民参画推進局となっていた。この市民参画推進局でも、上記の会議と同様に、感染拡大のフェーズごとに実施事務が定められている。まず、局の広報班は、市民に対する広報・啓発を担当することになっている。そこで用いられる媒体は、市の広報紙、新聞・テレビ、ホームページなどであり、感染の範囲や度合いが拡大するにつれて、咳エチケットや食糧などの備蓄準備などを呼び掛けるものから、パニック防止用情報提供活動の強化や不要不急の外出自粛の広報にまで及ぶ。一方で、報道班はマスコミに対する情報提供を担当し、フェーズに関わらず、新型インフルエンザに関する記者発表及び資料提供を行うものとされている。その他にも、広聴班は市民からの問い合わせに対応する

<sup>12</sup> 本対策実施計画における危機状況のレベルは国が定めた分類に従っている。

などとされていた。

神戸市の対策実施計画では、ヒトに感染する高病原性鳥インフルエンザが国内で発生するフェーズ 3B の段階以降でより詳細な広報体制・対応が準備されている。フェーズ 3B の段階から市民参画推進局を中心とした広報が行われることになっているが、この時点で広報紙、新聞、テレビ、ホームページ、記者発表といったあらゆる媒体を通じた対応が念頭に置かれているのが特徴的である。こうした情報発信・提供の対象は市民、事業者、メディアといった外部者のみならず、市職員も含んでいる。市が危機状況に応じた継続的な対応を維持するため、職員やその家族に対するこうした啓発や情報提供は市民参画推進局の総務班によって行われることになっている。この時点における広報の具体的な内容は、市民に対する従来型インフルエンザ予防接種の勧奨やメディア関係者との意見交換会の実施だけでなく、生活必需品の不足などから生じるパニックを未然に防ぐことを目的とした啓発を含んでいる。

フェーズ 4 では、市庁舎への来訪者やその他の市民に対する感染予防に関する啓発活動が引き続き行われる。例えば、咳エチケットやうがい・手洗いといった個人ができる対策に関する啓発がこれに含まれる。それに加えて、この段階では感染の拡大が始まると状況によっては社会経済活動の停滞が予想されることから、マスクなどの防護用資器材、保存食や日用品などの安定的な供給を事業者団体に周知することも対策の一つとなっている。

フェーズ 5 になると新型インフルエンザがさらに拡大する。この状況に至ると、よ

り大多数の市民や事業者に対する啓発・広報活動に重点が置かれる。具体的には、集客事業の中止・縮小や不要不急事業の休止に伴う告知がこれにあたる。さらに、物資の買い占めや流通の停滞によるパニックを予防することもここでは重要であり、それらを目的とした対応はあらゆる媒体を通じて行われることになっている。

フェーズ 6 はいわゆるパンデミックの状態であり、ここまでに行われてきた啓発・広報活動の継続と徹底に主眼が置かれる。それに加えて、「不要不急の外出自粛の広報」や「事業者団体への不足必需品の代替品の提供要請」が行われる。こうした一連の危機段階の上昇の中で、市長を本部長とする対策本部員会議は、市内での新型インフルエンザ患者の発生状況と流行予測から、緊急の必要があるときは、「新型インフルエンザ非常事態宣言」を発し、市民の全面的な協力と理解を求めるところとなっている（神戸市、2008、p.3）。ただし、事態がフェーズ 7 の「パンデミックの終息」に至れば、市は流行の終息状況を見極めて、パンデミック対策の段階的縮小を図るものとされている（神戸市、2008、p.4）。この段階では、後述するように、市長によるメッセージの発信や記者発表、広報紙などの媒体によって事態の終息が周知されることになる。

これに対して仙台市による広報の活動根拠は「仙台市新型インフルエンザへの対応に関する基本方針」、「仙台市新型インフルエンザ広報計画」、2009 年に作成された「メディカル・アクションプログラム」に求めることができる。具体的には、国外で新型インフルエンザ及び高病原性インフルエン

ザの発生が認められた段階の広報として、「仙台市新型インフルエンザへの対応に関する基本方針」の下位に位置づけられる、「仙台市新型インフルエンザ広報計画」を作成し、「この計画に基づき、発生段階ごとの応じた広報活動を行う」(仙台市、2006a, p.14)ことになっている。このように、国内もしくは県内（市内）に新型インフルエンザが入ってくることを想定とした広報体制を確立する事前策がとられていることが分かる。

その際には、新型インフルエンザ広報担当者を配置し、特定のスポーツマンが定期的に記者会見を行い、正確な情報を市民に提供するとともに、デマによる混乱や市民の不安解消に努めることになっている。そして、市長が、新型インフルエンザが発生の緊急事態宣言と終息宣言を行うことが明記されている。市長は節目ごとに記者会見を行うことになっており、市民に対して市の状況や対策について説明することになっている（仙台市、2006a, p.14）。

国外において新型インフルエンザが発生している状態であるフェーズ D、また国内（県外＝市外を除く）において新型インフルエンザの限定的な感染被害が発生している状態であるフェーズ Eにおける仙台市の広報対応に関しては、広報車の使用とテレビ、新聞、ラジオ等メディアを活用し、「最優先で、強力に積極的に普及啓発活動」（仙台市、2006b, p.s6-3）を行うこととなっている。加えて、隨時、市長記者会見を行い、広く周知することになっている。こうした点は、国内において高齢性鳥インフルエンザウイルスのヒトへの感染被害が発生している段階であるフェーズ C以前の対応とは異なる

点であると言える<sup>13</sup>。

また、広報内容については、フェーズ C段階に引き続き、一般的な知識の普及啓発を行うが、それに加えて、新型インフルエンザの症状、予防方法など、より個別具体的な内容を仙台市民に提供していくことが新たに盛り込まれている。

そして、事業者と医療関係者に対しては国内で新型インフルエンザが発生していることから、今後フェーズ Gに至る全般的な医療体制に関する見通しについて周知する広報計画になっている。

さらに、仙台市からの要請として感染流行地域への渡航の自粛や咳エチケットの励行を仙台市民に対して行うことになっている。このフェーズ Dの段階から、仙台市からの要請が広報計画として含まれることになる。

次に、フェーズ F（県外において新型インフルエンザの感染被害が拡大している状態又は県内（市内）において、新型インフルエンザの限定的な感染被害が発生している状態）においては、「市民にとって特に需要の高い情報について可能か限り広報する」（仙台市、2006b, p.S6-5）ことを前提

<sup>13</sup> 「新型インフルエンザ対策ガイドライン」において、市町村が行う広報活動として、街宣車、ビラの配布、ポスターの掲示、CATVを推奨している（厚生労働省、2009b, p.55）。また、その他の広報活動と要請は学校等の臨時休業、集会・興行の自粛、公共交通施設の閉鎖、公共交通機関の運行自粛等であり、事業者においては、住民の最低限の生活維持のために不可欠な公共サービス等を除き、可能な限り休業することである。また、公共交通機関の運行自粛要請に当たっては、混乱が生じないよう、地域内外の住民や利用者に周知徹底し、理解を求めるということを市町村にも依頼している。

として計画が行われることになっている。特に、広報担当者の記者会見を定期的に開催し、充実を図ることにしている。またそれに呼応して、報道機関にも新型インフルエンザ対策に関する特別欄の依頼を行うことで、仙台市民への周知を徹底させる広報体制を構築する計画を立てている。さらに、前段階のフェーズD、Eでは使用していなかった、市政だよりなど仙台市民へ情報がすぐに伝わりづらい、タイムラグがある媒体も活用することになっている。ここから、蔓延期に備え、あらゆるメディアを駆使して仙台市民へ新型インフルエンザに関する情報の周知徹底を図る広報体制を組んでいることがわかる。

また、行政のサービスや社会機能に関する情報に関しては市のホームページや、新聞、テレビ、ラジオなど更新に比較的時間のかからないメディアを活用することになっており、新型インフルエンザの周知と社会機能に関する情報の周知<sup>14</sup>に関して分けて対応策を計画している点は特徴的であるといえる。このフェーズ段階になると仙台市に患者が発生している可能性があるので、

<sup>14</sup> 行政サービス情報と社会機能に関する情報は、市民利用施設の稼働状況、学校の運用状況、行政サービスの運用状況、公共交通機関・ライフラインの稼働状況、各種相談窓口の対応状況、医療機関情報などである。また「新型インフルエンザ対策ガイドライン」では、都道府県及び市区町村は、ポスター掲示、ホームページ、相談窓口等を通して、地域の感染状況、新型インフルエンザに係る発熱相談センターや発熱外来に関する情報をその地域に提供すること（厚生労働省、2009b、p.130）と定めていることから、仙台市の対応も「新型インフルエンザガイドライン」の対応と概ね一致していると考えられる。

患者の発生状況を各区単位で広報し、不要不急の外出の要請、会社等における社員の健康管理と感染者への支援などの要請も伝えることになっている。

最後に、フェーズG（市内において新型インフルエンザウイルスの被害が拡大している状態）の広報対応について見ていくと、フェーズFの段階と同じ広報対応を行うことになっている。しかしながら、異なる点は、初回に限り市長が記者会見を行うことになっていることである。

神戸・仙台両市の新型インフルエンザ対応における広報活動は概ねこうした事前の計画に則って実施されたと言える。両市の対策実施計画や基本方針はいずれも強毒性の鳥インフルエンザを念頭に置いたものであったものの、感染の拡大に関する段階的なフェーズはH1N1型インフルエンザにも適応可能なものであった。フェーズのつなぎ目や重要な局面ごとに実施された市長による記者会見やチラシ・ポスターなどによる啓発活動はいずれの事前計画にも盛り込まれていた。また、マスコミ向けの情報発信は担当部局の負担を大幅に増加させる結果となったが<sup>15</sup>、その重要性はいうまでもなく認識されていたと言うことができよう。

## D－2－2. 医療機関への情報提供の適切さ

次に自治体による情報提供がその受け手

<sup>15</sup> 岩田健太郎氏（神戸大学大学院医学研究科教授）へのヒアリング。神戸市ではメディア向けの会見をなるべく広い会場で実施し、記者を含めた出席者がリラックスできる環境を作るなどの工夫を行っていた。桜井氏へのヒアリング。

に効果的に届いていたのかであるが、神戸市では新型インフルエンザの市内での感染拡大に伴って、地域の診療所においても患者を受け入れる体制を構築することになった。そのためには、各診療所の協力が不可欠になるわけであるが、市による医療機関への情報提供は適切に行われていたのだろうか。あるいは少なくとも、医療機関関係者は市からの情報提供が適切に行われていたと考えているのだろうか。表1は我々が神戸市の医療機関に対して行ったアンケート調査の結果の一部である。これによれば、市による情報提供が「十分適切に行われた」と考える医療機関関係者は標本数全体の17.7%、また「ある程度適切に行われた」は70.2%であった。反対に、「あまり適切に行われなかった」は9.8%、「全く適切に行われなかった」は2.3%であった。つまり、市の情報提供の適切さに対する医療機関からの肯定的な評価は全体の約9割近くに上り、否定的な評価を大きく上回る結果となっている。もちろん、この結果市の広報体制・活動全体に対する評価の一部分を構成するにすぎないが、医療機関的に絞れば好評価を得ているといえるかもしれない。

次に仙台市の医療機関による自治体の広報活動の評価について、神戸市の調査と同じ手順で行われたアンケートの結果を見てみたい。表2によると、仙台による情報提供が「十分適切に行われた」と考える各医療機関の関係者は全体の23.6%、「ある程度適切に行われた」は59.6%となっている。逆に、「あまり適切に行われなかった」は13.5%、「全く適切に行われなかった」は3.4%であった。つまり、全体の約8割以上

の各医療機関の関係者が市による情報提供は適切に行われていたと感じており、それに対する否定的な意見を上回る結果となっている。この点では、神戸市でのアンケート調査の結果に重なるものとなっている。

表1 神戸市による医療機関への情報提供の適切さ

	度数	パーセント
十分適切に行われた	38	17.7
ある程度適切に行われた	151	70.2
あまり適切に行われなかった	21	9.8
全く適切に行われなかった	5	2.3
合計	215	100.0

これら二つのアンケート調査の結果を見る限りでは、神戸、仙台両市の医療機関による自治体の情報提供の評価は概ね肯定的であった。ここからは一般市民による自治体の情報提供に関する評価を見て取ることはできないが、2009年時点での新型インフルエンザ対応においては両市ともに医療機関が重要な役割を果たし、また当初の自治体の計画においてもこうした地域の診療所などに対する情報の提供が盛り込まれていたことを考えると、これら自治体の広報活動は一定の成功を収めたと言えるのかもしれない。

表2 仙台市による医療機関への情報提供の適切さ

	度数	パーセント
十分適切に行われた	21	23.6
ある程度適切に行われた	53	59.6
あまり適切に行われなかった	12	13.5
全く適切に行われなかった	3	3.4
合計	89	100.0

### D-3. 広報対応に影響を及ぼした要因の分析

こうした神戸市及び仙台市の広報活動に影響を及ぼした要因は大きく国（政府）レベルと自治体レベルに分けて考えることができる。

まず国レベルで考えなければならないのが、両市の対策実施計画や基本方針に先だって厚生労働省が作成していた「新型インフルエンザ対策行動計画」（厚生労働省、2009a）を含む政府の基本的なインフルエンザ対応の指針である。そこでは、例えば、広報官の設置による情報提供の一元化<sup>16</sup>を図る一方で、国民の多様な情報収集の手段を考慮したリスク・コミュニケーションを確立すべきであるとしていた（p.22）<sup>17</sup>。上記のとおり、神戸市、仙台市はともに記者会見やウェブサイト、広報紙など複数の媒体を通じた広報活動を実施した。この方針は、厚生労働省が示した情報提供・共有に関する指針と一致するものであったが、自治体レベルでの対応策の作成においても踏襲されていたことがわかる。

<sup>16</sup> しかしながら、日本政府の情報の集約・発信の混乱ぶりについてはマスコミおよび民間の広報関係者からの批判もあった（厚生労働省、2010b、pp.9、14）。

<sup>17</sup> 市区町村と国および都道府県との関係について言えば、前者は「新型インフルエンザの発生時には、住民に対する詳細かつ具体的な情報提供及び住民からの相談受付等について、中心的な役割を担うこととなる」ことから、後者が発信する情報を積極的に入手することに努めるべきであるとされていた（厚生労働省、2009b、p.147-8）。ただし、両者の間には時間的に大きなギャップがあったことも指摘されている（厚生労働省、2010b、p.19）。

一方で、厚生労働大臣や政府といったアクターの動向は自治体が発信する広報内容にも含まれることが多かったものの、これ自体が広報体制の構築や活動の効果に影響を及ぼしたとは考えにくい。例えば、神戸市では、矢田市長と舛添厚労大臣（いずれも当時）との会見内容が記者発表に盛り込まれた。また、仙台市では厚労省からの「医療の確保、検疫、学校・保育施設等の臨時休業の要請等に関する運用方針（改定版）」の通知（2009年6月19日）を受けての市内の医療体制の変更を報告する記者会見が行われた。自治体の広報に関して言えば、こうした国や政府レベルでのアクターの影響は、活動体制や市民に対する情報提供の効率性に作用するものではなかった。

翻って、自治体レベルの影響要因を見ると、アクターの存在が大きい側面もある。神戸・仙台両市ともに市長自らが節目ごとに行う記者発表は重要な意味をもっていた。また仙台市においては、岩崎副市長が感染症の専門家であったこともあり、そうした記者会見に同席するなど、際立った役割を果たした。

それと同時に、これらの広報活動は各市が事前に用意していた対策実施計画や基本方針に大きく規定されていたことが分かる。上記のような節目ごとの市長による記者会見は事前の計画に基づく対応であったということができるし、広報紙、チラシ、ポスターなど複数の媒体を用いてより幅広い層の市民に情報の伝達を正確かつ確実に行うことも念頭に置かれていた。

2009年の新型インフルエンザの国内における感染拡大の過程ではメディアの過熱

した報道ぶりがしばしば指摘されている<sup>18</sup>。神戸市の担当職員によるメディア対応などでは用意する会場の選定に気を配るなど、一定の配慮を行ったことが伺える。しかしながら、自治体の広報活動がメディア側の圧力によって突き動かされていたとは言い難い。それよりも、(電話)相談窓口の設置を含めた一連の広報活動は国内感染の発生前における計画通りに進められたものであると考えるのが妥当であろう。

## E. 結論

ここまで、2009年5月前後の神戸・仙台両市における新型インフルエンザ対策について、市の広報活動に焦点を当てて振り返ってきた。神戸市の「対策実施計画」は2012年2月に改定されたが、感染拡大に際しては、対策本部長である市長の役割が強調されている。そこでは、本部長（市長）は、新型インフルエンザの病原性・感染力の程度や、神戸市内・近郊での患者の発生状況と流行の予測から、緊急の必要があるときは「新型インフルエンザ非常事態宣言」を発し、全ての市民・事業者へ注意喚起し全面的な連携と協力を理解を求め、また適宣市長メッセージを発信し、市民・事業者へ連携と協力を求め、新型インフルエンザ対策の円滑推進と実行性の確保に努めるとされている（神戸市、2012、p.5）。一方で、仙台市の広報対応においても市長による記者会見や発表が繰り返し行われることで基本方針の運用を行ったといえる。

本研究における分析では、事前に用意された行動計画や基本方針などが新型インフ

ルエンザへの広報対応を大きく規定していたことが分かった。確かに、記者会見や広報紙などによる実際の活動は市長や担当職員によって担われることになるため、自治体におけるアクターの存在を無視することはできない。しかしながら、刻々と変化する状況を的確に捉え、必要な情報を正確かつ確実に伝達するためには入念に練られた方針を事前に準備することが重要である。2009年時点のインフルエンザ対応においては、強毒性の鳥インフルエンザを念頭に計画が定められていた。その後、H1N1型インフルエンザの経験を経て、上記のような計画の改訂の動きにつながった。神戸・仙台両市とともに、新型インフルエンザ対策における広報活動に関しては、感染の未発生期、海外発生期、市内発生早期、市内感染期、小康期などのフェーズごとに細かな指針が定められている。こうした自治体が発信する情報は、感染の拡大を最小限にとどめ、風評被害やパニックを未然に防ぐ上で非常に重要な意味をもっている。ただし、そうした情報も肝心の受け取り手に届かなければ意味をもたない<sup>19</sup>。情報の発信側と受け取り側とのコミュニケーションを円滑に行うためにも、各自治体はいかなる広報活動をどのような層の市民あるいは事業体に向けて行うべきかを事前に明確にしておく必要がある。それに加えて、インフルエンザなどの社会的リスクの発生以前の段階から両者の緊密な関係性を構築し

<sup>18</sup> 押谷氏へのヒアリングでもこの点が指摘されている。

<sup>19</sup> 科学的な正確性の担保とメディアにおける情報の捨象との間のジレンマから生じる（感染症）専門家による情報発信の難しさについては、押谷仁氏（東北大大学教授）や岩崎氏、岩田氏へのヒアリングでも指摘されている。

ておくことが、緊急時の円滑な情報伝達に寄与するものであると考える。

#### F. 健康危険情報

該当事項無し（詳細は総括研究報告書の当該項目を参照のこと）

#### G. 研究発表

##### G-1. 研究論文

該当事項無し

##### G-2. 研究報告

窪田悠一「2009年豚インフルエンザに対する行政対応の比較研究—エジプト政府の対応を中心に」日本政治学会2012年度研究大会分科会A4「リスクにおける政策過程の研究」討論者（2012年10月6日、九州大学伊都キャンパス）（審査あり）。

#### H. 知的財産権の出願・登録状況

##### H-1. 特許取得

該当事項無し

##### H-2. 実用新案登録

該当事項無し

##### （資料）

###### 公式資料

- ・厚生労働省（2010a）「第四回新型インフルエンザ対策総括会議 議事録」。
- ・厚生労働省（2010b）「第二回新型インフルエンザ対策総括会議 議事録」。
- ・厚生労働省（2009a）「新型インフルエンザ対策行動計画」。
- ・厚生労働省（2009b）「新型インフルエンザ対策ガイドライン」。

- ・神戸市（2008）「神戸市新型インフルエンザ対策実施計画」。
- ・神戸市（2009）「新型インフルエンザ～秋冬に備えて、これだけは知ってください」『K O B E』。
- ・神戸市（2012）「神戸市新型インフルエンザ対策実施計画（改定版）」。
- ・首相官邸（2009）「官房長官記者会見」（4月28日）。
- ・仙台市（2006a）「仙台市新型インフルエンザへの対応に関する基本方針」。
- ・仙台市（2006b）「仙台市新型インフルエンザ広報計画」。
- ・仙台市（2009a）「メディカル・アクションプログラム」。
- ・仙台市（2009b）「感染拡大に備えた新型インフルエンザ対応方針」。
- ・仙台市（2009c）「市政だより 2009年12月号」。
- ・仙台市（2010）「平成22年度第1回仙台市新型インフルエンザ危機対策本部員会議資料」。

##### 二次資料

- ・経済広報センター『第11回企業の広報活動に関する意識実態調査報告書』2012年。
- ・原子力発電環境整備機構、2011年「現状の広報活動の評価と今後のあるべき姿についての提言等」。

##### ヒアリング

- ・押谷仁氏（東北大学教授）、2011年12月18日、日本大学法学部三崎町キャンパス。
- ・岩崎恵美子氏（前仙台副市長）、2011年12月6日、リージャス仙台。
- ・岩田健太郎氏（神戸大学大学院医学研究

科教授)、2011年11月24日、神戸大学  
楠キャンパス。

・桜井 誠一氏(神戸市代表監査委員)、2011  
年11月25日、神戸市役所。

【資料 1】2009 年新型インフルエンザに対応した医療機関へのアンケート（調査結果）

〔調査概要〕

	調査実施期間	調査方法	配票数	回収数 (回収率)	有効回答数 (有効回答率)
神戸市	2012 年 8 月	郵送託送調査法	1464 票	216 票 (14.8%)	215 票 (14.7%)
仙台市	2012 年 8 月	郵送調査法	314 票	89 票 (28.3%)	89 票 (28.3%)

※神戸市と仙台市の 2009 年新型インフルエンザに対応した医師会会員への全数調査である。

※結果の単位はすべて%を用いた。

※神戸市と仙台市の結果を併記するにあたって、質問の表現や順番を適宜変更した。

●新型インフルエンザが発見されてから国内で発生するまで（4月 25 日～5月 16 日）の行政機関の対応について伺います。

問 1 政府の新型インフルエンザ対策全般に対してどのような印象を持ちましたか。

あてはまるもの 1 つに○をつけてください。

	神戸市	仙台市
1. とても評価できる	3.7	1.1
2. やや評価できる	34.9	46.1
3. あまり評価できない	53.5	42.7
4. 全く評価できない	7.0	7.9
無回答	0.9	2.2

問 2 貴院の所在する県の新型インフルエンザ対策全般に対してどのような印象を持ちましたか。 あてはまるもの 1 つに○をつけてください。

	神戸市	仙台市
1. とても評価できる	10.2	16.9
2. やや評価できる	58.1	60.7
3. あまり評価できない	27.4	20.2
4. 全く評価できない	3.3	2.2
無回答	0.9	0.0

問3 貴院の所在する市の新型インフルエンザ対策全般に対してどのような印象を持ちましたか。あてはまるもの1つに○をつけてください。

	神戸市	仙台市
1. とても評価できる	27.9	41.6
2. やや評価できる	54.9	43.8
3. あまり評価できない	13.5	12.4
4. 全く評価できない	2.3	2.2
無回答	1.4	0.0

●新型インフルエンザの国内発生（5月16日）以降の政府による対応について伺います。

問4 政府の新型インフルエンザ対応について専門家、マスメディアなどから様々な問題点が指摘されました。以下a)～i)について問題についてどのようにお考えですか。  
あてはまるもの1つずつに○をつけてください。

〔神戸市〕

	1 とてもそ う思 う	2 や や そ う思 う	3 あ ま りそ う思 わ な い	4 全 くそ う思 わ な い	無 回 答
a) 政府の新型インフルエンザ対策ガイドライン・行動計画といった事前対応策に不備があった	30.2	50.7	14.4	0.9	3.7
b) 政府の空港内での検疫の対応が過剰であった	34.9	40.9	17.7	4.7	1.9
c) 政府の発信した情報が二転三転した	38.6	49.3	10.7	0.0	1.4
d) ワクチンの輸入、接種に関する政策が後手に回った	47.0	44.2	7.4	0.9	0.5
e) 政府のワクチン接種の優先順位を決定する手続きに問題があった	34.0	41.9	21.9	1.9	0.5
f) 政府の新型インフルエンザ対応が自治体の医療現場にマイナスの影響を及ぼした	29.3	47.4	21.4	0.9	0.9
g) 政府のサーベイランスにより、医療機関に過剰な負担がかかった	27.4	47.0	23.3	0.9	1.4
h) 発熱外来は有効に活用できなかった	19.1	46.0	30.7	3.7	0.5
i) 政府が出した学校の休校措置の基準があいまいだった	16.7	57.7	22.8	1.9	0.9

〔仙台市〕

	1 とてもそう思う	2 ややそう思う	3 あまりそう思わない	4 全くそう思わない	無回答
a) 政府の新型インフルエンザ対策ガイドライン・行動計画といった事前対応策に不備があった	28.1	49.4	18.0	2.2	2.2
b) 政府の空港内での検疫の対応が過剰であった	32.6	33.7	27.0	6.7	0.0
c) 政府の発信した情報が二転三転した	33.7	40.4	22.5	1.1	2.2
d) ワクチンの輸入、接種に関する政策が後手に回った	46.1	39.3	13.5	1.1	0.0
e) 政府のワクチン接種の優先順位を決定する手続きに問題があった	24.7	44.9	28.1	2.2	0.0
f) 政府の新型インフルエンザ対応が自治体の医療現場にマイナスの影響を及ぼした	19.1	36.0	43.8	1.1	0.0
g) 政府のサーベイランスにより、医療機関に過剰な負担がかかった	19.1	36.0	39.3	3.4	2.2
h) 発熱外来は有効に活用できなかった	25.8	43.8	28.1	2.2	0.0
i) 政府が出した学校の休校措置の基準があいまいだった	16.9	50.6	29.2	3.4	0.0

問5 県のワクチンの配布に関して問題を感じましたか。あてはまるもの 1つに○をつけてください。

	神戸市	仙台市
1. とても問題を感じた	24.7	23.6
2. やや問題を感じた	45.6	39.3
3. あまり問題を感じなかつた	25.6	32.6
4. 全く問題を感じなかつた	2.3	2.2
無回答	1.9	2.2

付問 上記の理由をお書きください。

--